

ORLANDO CASTELLANOS

Volodia Teitelboim entre dos pasiones

El siglo que está por terminar era muy joven cuando vino al mundo Volodia Teitelboim. Sus padres, originarios de Alemania y Moldavia, emigraron a Chile, donde se conocieron, se casaron y se quedaron para siempre.

O.C.: ¿En qué fecha, en qué lugar de la larga y estrecha geografía chilena nació Volodia? ¿Cómo y en qué lugares transcurrieron los primeros años de este hombre que se ha debatido entre dos pasiones, entre dos grandes amores: la política y la literatura?

V.T.: Nací en el centro del país, en la provincia de Suble, a cuatrocientos kilómetros al sur de Santiago, en la ciudad de Chillán, que tiene por gloria y orgullo haber sido la cuna del Libertador de Chile, Bernardo O'Higgins, y haber tenido también, entre sus hijos allí nacidos, una figura muy importante de la cultura chilena, el pianista Claudio Arrau. También han nacido allí bandidos como el flaco Mamel, de fulgurante y novelesca memoria. Una ciudad con un pueblo magnífico, con resucitacionarios connotados: es decir, una imagen concentrada del Chile de ayer y de hoy, en la cual la contradicción básica era la misma de todo el país, y, en el fondo, de todo el mundo.

En ese momento, exactamente el 17 de marzo de 1916, el país y toda la América Latina vivían la siesta colonial: un mundo predominantemente agrario, donde el peso de los latifundios, de los grandes señores feudales, era incontrarrestable. Toda mi infancia se movió en esa zona.

Después, mi familia se fue trasladando, de a poco, aspirando a llegar a la capital, pero a paso lento, cuando un viaje de cincuenta kilómetros era considerable, y alcanzar Santiago era como aspirar a quebrar todo acmido de la modorra, de la rutina, de esa época adormilada que caracterizaba al feudalismo.

Viví en ciudades vecinas, con el mismo signo campesino, rodeado por un mar de inquilinaje, también de atraso, que fueron Talca y Curicó. Esencialmente estudié mi escuela primaria en esta última ciudad, que en aquel momento tenía ocho mil habitantes, y actualmente tiene cien mil. Recuerdo que era un cuadrado español, ajedrezado, con diez cuadras por lado, y, naturalmente, este niño que lo recorría entero, todos los días, conocía de memoria las personas, las piedras, todo lo que había... El mundo de la infancia se impone por sí mismo a pesar de las dificultades económicas, de las discriminaciones sociales. Allí viví el mar de la pobreza en épocas en que el campesino, es-

Volodia Teitelboim entre dos pasiones (entrevista) [artículo] Orlando Castellanos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Castellanos, Orlando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Volodia Teitelboim entre dos pasiones (entrevista) [artículo] Orlando Castellanos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile